

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimes-
 tre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 NUMEROS SELETTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRIBIDORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, lunes, 28 de Enero de 1884.

N.º 775.

MAHON

El capitán Voyer

Mañana el Capitán Voyer dará su único concierto en el Teatro Principal. Tocará el *Concert-stuch* de Weber con la banda de la escuadra y el concierto de Hummel con la orquesta del Teatro.

Hé aquí lo que dice del eminente artista *El Tiempo* de Madrid:

«Mañana, el célebre concertista francés, capitán Voyer toma parte en la función de la sociedad de los Conciertos de Madrid, y tendremos el gusto de oírle por la primera vez. Hace algunos años que hemos visto en todas las *Ilustraciones* el retrato y la biografía de este artista, que fué diez años capitán de Estado Mayor en el ejército francés. Tomó parte en la guerra del 70 con el ejército de Metz, y fué prisionero de los alemanes; después de esta cautividad y de tres años en el ejército de Argelia, presentó el capitán Voyer su dimisión para dedicarse al arte. Es el que ha popularizado las sonatas y la obra entera de Weber en el piano; y es particularmente muy aficionado al *concert-stuch* de Weber, con acompañamiento de banda militar y ha arreglado con este objeto la partitura.

Con esta creación fué muy aplaudido últimamente en los teatros de Andalucía, á donde dió estos últimos meses conciertos con gran éxito; mañana tendremos el gusto de oír el *concert-stuch*, en el cual Weber describe un episodio de las cruzadas. El primer movimiento expresa el dolor de una familia cuyo hijo marcha á Palestina; el alegre apasionado

la sensación producida por la noticia de las victorias de los cristianos; la marcha triunfal, la vuelta de los cruzados; y el final, la alegría de la familia que vuelve á ver á su hijo.

Expresado esto por una orquesta tan admirable como la dirigida por el maestro Vazquez y el artista que viene precedido á Madrid de una gran fama, no dudamos del éxito.

De «La Ilustración de París» del 8 de Abril de 1875, que publicó el retrato del capitán Voyer, tomamos los siguientes apuntes biográficos sobre el mismo célebre pianista.

«El capitán Voyer es sin duda la personalidad artística más curiosa de la época. Atraído desde su niñez hacia la carrera militar por una vocación irresistible, entró en St. Cyr apesar de las súplicas y resistencias

de su familia. Su padre era en esta época presidente del tribunal civil de Quimper, y Mr. Voyer, cuyas disposiciones musicales se habían revelado desde la infancia, supo desarrollar su talento, apesar de todos los obstáculos. Durante su permanencia en Saint Cyr y en la escuela de Estado Mayor, tuvo que abandonar completamente el piano; y solo á la salida de esta última, pudo dedicarse resueltamente á sus estudios musicales.

A partir de esta fecha, fué alistado en varios regimientos, á tenor de las prescripciones que los estatutos militares imponen á los oficiales de esta arma. Desde 1864, empezó á darse á conocer en el O. de Francia; y estuvo de guarnición en Rennes, Le Mans y Nantes, donde todos reclamaban su concurso para conciertos de beneficencia.

La declaración de guerra le sorprendió en el campo de Chalons. Fué enseguida enviado al ejército del Rhin, del cual formó parte como ayudante del general de brigada Fauvart-Bastoul á las órdenes del general Bataille; y asistió á las cinco grandes acciones de guerra de este ejército. En Gravelotte le mataron dos caballos y fué condecorado.

Estuvo luego prisionero en Colonia, de donde no salió hasta que se firmó la paz, siendo destinado entonces á Argelia, donde permaneció tres años.

No obstante las vicisitudes de su carrera militar, su talento sobrevivió á todas estas pruebas; y hoy el señor Voyer ocupa un puesto al nivel de los primeros artistas parisienses.

Para él el piano no tiene secretos ni dificultades mecánicas; y á una ejecución perfecta sabe unir una admirable inteligencia de los autores que interpreta; dando á cada uno su carácter, su fisonomía propia, identificándose con su obra y haciéndola comprensible al auditorio.

De ello ha dado pruebas en su último concierto en la sala Erard, donde ha tocado quince piezas, cautivando al numeroso público.»



Segun tenemos anunciado esta noche debe verificarse el asalto de armas en el acreditado gimnasio de D. Eusebio Ferrer, calle de Hannover, 37, principal.

El vapor correo «Nuevo Mahonés», que volvió á entrar de arribada ayer á causa del mal tiempo, ha emprendido á las siete de la mañana de hoy su marcha para Barcelona.

Purgada ya la cuarentena saldrá mañana á las dos de la tarde para Barcelona el vapor correo de Filipinas, «Isla de Panay». Admite correspondencia.

Estos dias ha corrido el rumor, cuyo fundamento ignoramos, de que la escuadra de instruccion abandonará las aguas de nuestro puerto á principios del mes próximo para emprender un largo crucero con el objeto de ejercitar la marinería en las maniobras.

Ha tenido lugar esta tarde en nuestro coliseo el ensayo de la banda de música de la escuadra con el artista al piano Capitán Voyer, para la función que debe tener lugar mañana segun verán nuestros

lectores por el programa que en el lugar correspondiente de este número publicamos.

Tenemos entendido que la pieza ensayada es de gran efecto y que á no dudar merecerá los aplausos del público.

Algunos de los carruajes que hacen el servicio entre Mahon y Villacarlos tienen apenas capacidad para seis personas en su interior, y sin embargo van numerados para ocho asientos. Es frecuente además el abuso de los cocheros de colocar dos y tres pasajeros en el pescante, lo cual se halla expresamente prohibido por la Ordenanza de carreteras.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre dichos hechos, que debieran ser corregidos para evitar desgracias y molestias á los viajeros.

Dice «La Vanguardia» de Barcelona correspondiente al día 20 del actual:

«Es probable que de un momento á otro llegue á esta capital el Exmo. señor contraalmirante de la Armada, D. Francisco de Llano y

Herrera, nombrado jefe de la escuadra de instruccion, para embarcarse el miércoles próximo en el vapor correo con rumbo á Mahon, donde, aquella se encuentra fondeada y tomar el mando. Le acompañará el nuevo Mayor general de la escuadra y capitán de navío D. Alejandro Churrua.

El Sr. de Llano y Herrera es persona conocidísima en esta capital donde goza de merecidas simpatías.

Leemos en el mismo periódico:

«Ha vuelto á ser nombrado Director de Correos y Telégrafos el señor don Gregorio Cruzada y Villamil, que desde 1875 á febrero de 1881 habia desempeñado el cargo sin que su paso se señalase por nada útil ni conveniente al servicio público.

Es de temer, pues, que, este lejos de seguir una mejora progresiva, empeorara en perjuicio del mismo público, que es el que paga siempre los vidrios rotos.»

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27.—De Cardiff barca Buena-ventura cap. D. Luis Rodriguez con 14 trip. carbón y efectos.

Día 28.—De Saint Maló barca francesa Adolphe cap. Mr. Lemano con 10 trip. y carbon.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 27, 11'00 m.
 Mahon 27, 04'13 t.

La Gaceta publica varios indultos.

Ha fallecido el célebre tauromáquico Carriquiri.

Arreglado favorablemente el asunto de los estudiantes han vuelto estos á sus clases.

Se ha aplazado para mañana la reunion que debian celebrar hoy los posibilistas.

Madrid 28, 11'00 m.
 Mahon 28, 11'55 m.

Ha sido denunciado y sequestrada la edición del periódico posibilista «El Globo» correspondiente al día de ayer.

Esta noche se reunirá la asociación para la reforma de los aranceles de aduanas.

BOLSA DE MADRID

26 Enero

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'750
4 por 100 amortizable . . . 74'250
Billetes hipotecarios de Cuba 94'000

BOLSA DE BARCELONA

26, 4 t.

4 por 100 Interior. 61'650
4 por 100 amortizable 74'000
Billetes hipotecarios de Cuba 93'870
Banco Hispano Colonial . . . 53'870
Acciones ferrocarril Francia. 72'500
Id. Norte 111'250
Crédito Mercantil. 48'750
Id. Orense 29'500
Obligaciones Francia 59'870
Id. Orense 46'000

VARIEDADES

Una pirámide descubierta

Acaban de descubrirse en Méjico restos de una civilización que desapareció.

En la Sonora, á veinte léguas próximamente al Sudeste de la ciudad de la Magdalena, se ha encontrado en el fondo de una selva virgen una pirámide que mide su base 4.350 pies y en su altura 750, ó sea casi el doble de la famosa pirámide egipcia de Cheops.

Desde la base á la cima vá ascendiendo un ancho camino, por el cual pueden subir coches, que serpentea en derredor de esta construcción gigantesca.

Los muros exteriores están contruidos, ó mejor dicho, revestidos con sillares de granito cuidadosamente labrados y las curvaturas, están combinadas con una precisión perfecta.

Al este de la pirámide, y á poca distancia de la misma, se eleva un cerro de la misma altura, transformado en habitaciones abiertas en la roca. Tiene centenares de aposentos pequeños de 5 á 15 pies de ancho, por 10 á 15 de largo, abiertos todos en la roca con el mayor cuidado. Estas celdas miden por término medio unos ocho pies de altura, carecen de ventanas y no tienen más que una entrada que generalmente se encuentra en medio del techo.

Las paredes están cubiertas con numerosos geroglíficos y figuras extrañas con manos y pies humanos. Se han encontrado dispersos muchos utensilios de piedra.

Por el momento es difícil precisar de una manera exacta la época y el pueblo á quien deben atribuirse estos monumentos. Créese, sin embargo, que dichas obras son debidas á las antepasadas de los Mayos, tribu india que aún existe al Sur de la Sonora.

Esta raza ofrece entre las indias la particularidad, de que sus individuos tienen los ojos azules, el cabello rubio y el cutis blanco. Se distingue también de las demás por la pureza de sus costumbres, su amor al trabajo y su templanza.

Los mayos poseen un alfabeto propio y tienen conocimientos de matemáticas y astronomía.

La pirámide y la montaña van á hacer la felicidad de los anticuarios.

EL MAR VENCIDO

Pretendian los antiguos que el aceite echado en un mar agitado tenía la virtud de calmarle. Algunos hechos recientes parecían dar cierta verosimilitud á esta opinión, y los ingleses, hombres prácticos en todo, pero muy particularmente en las cosas del mar, se han decidido hacer la prueba.

Cierto M. Shields solicitó y obtuvo la autorización necesaria para practicar ensayos en el puerto de Folkestone y al efecto dispuso un aparato que consistía

en un conducto de plomo de mil pies de largo que descansaba en el fondo del mar. A este conducto iban unidos tubos de hierro á sesenta pies de distancia los unos de los otros, y de dos pies de longitud los cuales terminan por una especie de flor de regadera.

El aceite se introducía en el conducto por medio de una bomba colocada en el muelle y salía por los agujeros de la regadera, subiendo a la superficie del agua en pequeños glóbulos y extendiéndose rápidamente por un gran espacio.

Este aparato funcionó hace pocos días. Se había levantado viento del Este y la mar subía. El mar estaba muy agitado, tanto que las barcas pescadoras no se atrevían á salir. La ocasión convidaba, pues, á probar el aparato y M. Shields no quiso desperdiciarla. La bomba comenzó á funcionar rápidamente, enviando pronto al conducto de plomo quince ó veinte gallons de aceite mineral de la clase más comun. El gallon equivale á unos cuatro litros y medio

El efecto fué mágico.

A la media hora había cesado el oleaje y una barca pudo salir por una mar enteramente tranquila.

Se observó un hecho muy interesante, que fué la permanencia del resultado obtenido. Aunque la marea subía con mucha fuerza, la pequeña cantidad de aceite extendida sobre el agua permaneció más de dos horas en la misma posición que ocupaba.

M Shields animado por el éxito de este primer ensayo, está preparando un conducto al otro lado del muelle de Folkestone, donde el mar es mucho más violento, para hacer nuevos ensayos en mayor escala la primera vez que soplen vientos réticos contra la costa.

Anuncios.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

Desde el día 1.º al 15 del próximo Febrero permanecerá abierta esta oficina á las horas de costumbre, para el cobro del tercer trimestre del actual año económico de 1883-84, de las contribuciones Territorial, Industrial, é Impuesto de Sal. Al propio tiempo se cobrarán los recibos de cuotas domiciliadas en esta Agencia, á los terratenientes en los demás pueblos de la isla.

Los días señalados para el cobro en los demás pueblos, son los siguientes:

Ciudadela, del 1.º al 12 Febrero.
Ferrerías, del 13 al 20 idem.
Alayor, del 1.º al 10 idem.
Mercadal, del 11 al 20 idem.
Villacarlos, del 17 al 21 idem.

Espirados que sean los plazos señalados, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen realizado sus descubiertos, lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes vecinos y forasteros. Mahon 26 Enero de 1884.—El Cobrador, José Carreras.

Notable rebaja

EN EL

Establecimiento de Ropas hechas

20, ARRAVALETA, 20

El dueño de dicho establecimiento ha determinado, en vista de estar adelantada la presente estación, hacer una excepcional rebaja de un 30 por ciento de los efectos existentes, como son trajes completos, americanas, pantalones y chalecos.

Se confeccionan toda clase de trajes y prendas sueltas, á la medida, á precios sumamente módicos.

Dentro pocos días se recibirá un elegante y variado surtido de par-dessús de media estación.

Cura los herpes prepuciales el **Vendaje de Venus.**

Contra los herpes y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el *Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, saca y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al DOCTOR CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

MARMOLEJO

Aguas gaseosas bicarbonatadas

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos neuríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes, sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial: desde 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 6, 5 y 4 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la Dirección, Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon, farmacia de la Viuda de Bofill, Infanta, 10.

Casino El Progreso

El programa de la función que ha de celebrarse el día 1.º del próximo febrero, es el siguiente:

- 1.º La comedia en dos actos «El compositor y la estrangera.»
- 2.º Una divertida pieza.
- 3.º Baile de Sociedad.

San Luis 28 enero 1884.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

SOR ÁGUEDA

Drama histórico en tres actos y en verso, por D. Nicanor Puchol y don Victor Campos.

Véndese en esta imprenta al precio de 6 rs. ejemplar.

Tinta

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

Para alquilar

Lo está la casa calle Puente del Castillo n.º 24.

Informarán en lamisma.

Hallazgo

Existen en esta imprenta depositados algunos retazos de suela ensartados en un hilo que se encontraron por las calles de esta población y que se entregarán al que manifieste ser su dueño.

En la imprenta de este periódico se halla en venta un ejemplar de la obra

EL GRAN GALEOTO

novela por D. Rafael Ginard de la Rosa con motivo del drama del excelentísimo señor don José Echegaray. Consta de 25 cuadernos al precio de 2 rs. y se dará con la rebaja de un 20 por 100

Subasta

El domingo próximo día 3 de Febrero, á las 11 de su mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario Don Francisco Andreu y Pons, y á voluntad de sus dueños, la venta en licitación verbal de la casa número 138 de la calle del Arraval de esta ciudad, propia de los herederos de Sebastian Timouer y Pons, sin sujeción á tipo alguno, y bajo las condiciones que se manifestarán en el acto.

TEATRO.

Función para mañana 29 de Enero

Dedicada al Excmo. Sr. Contralmirante y Sres. Jefes y Oficiales de la Escuadra de instrucción, en la que tomará parte por única vez el célebre concertista de piano

CAPITAN VOYER

con el concurso de la música de la Escuadra dirigida por don Lázaro Fernandez.

Orden de la función

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Maestro Donizetti

FAVORITA

En el intermedio del 1.º al 2.º acto el CAPITAN VOYER ejecutará la primera parte de su programa por el orden siguiente:

PRIMERA PARTE

1.º Fantasía «Prométhée» obertura de concierto por la música de la Escuadra dirigida por don Lázaro Fernandez.

2.º CONCERT STUCK (el cruzado) con acompañamiento de la música de la Escuadra.

3.º Andante (dolor de una familia cuyo hijo se ha ido á Palestina).

4.º Allegro apasionato (victoria de los cruzados).

5.º Marcha triunfal y vuelta de los cruzados.

6.º Final (alegría de la familia ha vuelto).

7.º Estudio en La menor.—Thalberg.

Intermedio del 2.º al 3.º acto

SEGUNDA PARTE

A gran orquesta

4.º Allegro del concierto en La Menor con acompañamiento de orquesta.—Hummel.

5.º Mulla di portici.—Talberg.

6.º Danza de las hadas.—Prudent.

Dichas piezas serán ejecutadas con el Gran piano de cola de la acreditada fábrica de Bernarreggi, Gassó y Compañía de Barcelona, que está de venta y puede verse en el Teatro.

NOTA. A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las doce del día de la función.

Precios los de costumbre.

A las ocho en punto.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.